

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., domingo 25 de mayo de 1913 || Nm. 411

Director, Administrador y Propietario, —RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA: —Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

FERRETERIA DEL MERCADO

DE

GABRIEL VARGAS Y Co.

Artículos últimamente recibidos:

ZINC LISO EN LAMINAS,—de 6 ples
VIDRIOS PLANOS,—para ventanas
TEJIDO DE ALAMBRE,—para cercas gallineros
LAMINAS DE HIERRO NEGRO Y GALVANIZADO,—de diferentes gruesos
ARTICULOS DE HOJALATA,—para cocina
GRAPAS DE ACERO,—para fajas de transmisión
FILTROS «NOXALL»,—y piedras de repuesto para los mismos
UTILES ELECTRICOS,—y alambres para instalaciones

Además, hay un constante y variado surtido de herramientas para las artes y oficios.

¡¡¡ PRECIOS REDUCIDOS !!!

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26—11

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes c 1 00
Seis meses 5 50
Un año 10 00

Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

¿Cómo será el voto?

II

Nos pronunciamos en favor del voto público por cuanto estimamos que en los momentos actuales es el que mejor recogerá la expresión de la voluntad nacional, y el que más se conforma con lo estatuido en el artículo 99 de la Carta Fundamental que es el que determina la calidad del ciudadano, confiéndola a «los naturales de la República o naturalizados en ella que tengan veinte años cumplidos o dieciocho si fueren casados o profesores de alguna ciencia siempre que unos y otros posean además alguna propiedad u oficio honesto cuyos frutos o ganancias sean suficientes para mantenerlos en proporción a su estado».

Si antes no se procede a la reforma de esta ley, base de nuestro sistema político republicano, no es dable ni admisible la adaptación de una forma votativa que no esté de acuerdo con esa ley; el voto secreto, preconizado por algunos como el ideal, no se aviene con la citada disposición constitucional desde luego que ésta es el cimiento de la institución del sufragio universal y aquel establece una restricción otorgando la facultad de elegir únicamente a los que saben firmar. El legislador costarricense, de espíritu amplio, quiso que en los actos electorales fuera el país y no un grupo, quien elegiera.

¿Por qué no ha de votar el hombre que por descuido o abandono del Estado no aprendió a leer y a escribir? Menos motivada sería la restricción si se considera que los deberes y las cargas que el Estado impone a los costarricenses lo mismo pesan sobre el letrado que sobre el analfabeta y parece ser lo natural y lo lógico que haya correspondencia entre los derechos y los deberes.

Nos seduce el sistema de voto público por varios motivos: interpreta y traduce bien, con grandísima exactitud, los preceptos constitucionales vigentes, que son el fundamento de nuestra República; da el exponente real de la voluntad de los pueblos y estimula en los ciudadanos la virtud de su franqueza para exponer sus convicciones políticas, hiriendo de muerte el feo vicio de la hipocresía, que tan funestos resultados da en las colectividades.

Se argüirá que el voto público no impide que la influencia del superior, llámese autoridad o llámese capitalista, gamonal o de cualquier otro modo, pese sobre el sufragante que en alguna forma está en condiciones de inferioridad física o moral, y eso puede ser muy cierto; pero por un lado consideramos que la campaña de civismo y de cultura emprendida desde hace años por el Partido Republicano, ha conseguido destruir tales elementos y hoy no hay o por lo menos no debe haberlas; autoridades que ejerzan presión alguna y los gamonalatos han perdido sus antiguos prestigios; por mucho que algún hacendado de las Pavas o de La Uruca estén empeñados en que sus peones sean sus esclavos y les entreguen su conciencia por el jornal que aquellos ciudadanos devengan haciéndoles producir sus haciendas, esos hacendados, los que tal hacen, sufrirán otro golpe, una desilusión más, cuando sepan que aquellos ciudadanos votaron como ciudadanos, no como máquinas. De otro modo, repetimos, nos atrae el poder moralizador del voto público: que los hombres manifiesten su pensamiento y sus convicciones con sinceridad, honrada y lealmente. Leyes que acostumbren a los hombres, como se dice, a ser de una sola pieza, son grandes, beneficiosas leyes.

Se dice que se piensa en armonizar los dos extremos, el del voto privado y el del público; como institución republicana, la verdad es que el voto mixto no nos halaga, pero tampoco la vamos a rechazar; consideramos que siempre significa un gran avance el de haber alcanzado la conquista del voto directo y que la reglamentación de él, la forma en que haya de hacerse efectivo, siempre es secundaria.

Y ahora, lo volvemos a decir, hacemos constar que ignoramos cuál sea el criterio que predomine en la Cámara; no sabemos, porque no hemos cruzado ideas al respecto con ellos, cómo opine la mayoría republicana que es la que hoy decide y la que decidirá mañana en los asuntos de competencia del Poder Legislativo. Los conceptos aquí emitidos son personalísimos.

SASTRERIA INGLESA

DE

J ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

Principios de un ciudadano

Yo soy un ciudadano, un simple mortal que vivo de mis ocupaciones y que si tengo ahorros los he hecho con mi trabajo independiente y cotidiano. No soy ningún señorón de los que han enriquecido sangrando al estado y por ende al pueblo que es el que suda y paga.

Nosotros los humildes ciudadanos de nombres a secas, debemos hacer nuestro

trabajo y propaganda política predicando los principios y aconsejando a nuestros humildes compañeros los labriegos, artesanos y jóvenes estudiosos y bien intencionados que se agrupen todos una vez para que con su esfuerzo y compañerismo aplasten al monstruo de los parásitos que nos ahoga y nos tiene arruinados y atrasados.

Los grandes, los poderosos, los que viven siempre de las gangas del estado; y los que se procuran los mejores sueldos

y contratos, esos no necesitan de hacer propaganda ni predicar principios: a ellos aunque son la minoría del país, les basta escribir su nombre muy pomposo en un manifiesto que generalmente se llama nacional porque ellos son los únicos que forma la nación—los otros somos los esclavos, los viles, no formamos la nación, sino el corral—; y lo lanzan a los cuatro vientos del país.

Luego estos señores, don Fulano, don Perencejo y don Zutano se van muy tranquilos a sus casas seguros de que siguen arrebatañose sus papuluchos y sus palabras una cáfila de gentes entecas que como no saben trabajar andan siempre detrás de los dispensadores de mercedes para atrapar algún puestecito o alguna recomendación.

Lo que sí extraña a veces es que otros señores, quienes monopolizan siempre el nombre de la nación, tengan también entre los suyos gentes trabajadoras y honradas; a veces labriegos, cuando los intereses de unos y otros son tan opuestos.—Seguramente estas gentes humildes van allí engañadas por las promesas y por la labia de los tales señores que saben hablar tan bien con su aire de protección mentida y zalamera.

Casi siempre los grandes, los nacionales como se llaman, lanzan un programa muy halagador, donde figura siempre un banco hipotecario y una escuela de artes y oficios; y tan luego llegan al poder con la ayuda de los babecas del pueblo que los siguen y que nada tienen que ir a hacer a la casa ajena, se reparten el botín en embajadas y consulados a Europa, en bacas, contratos y robos de las rentas nacionales; y a vos, pueblo tanto que ayudáis a levantarlos, os duplican los derechos de aduana y os cargan de impuestos para pagarse sus lujos y derroches y sus enriquecimientos sólidos de vuestras costillas y de vuestro envejecimiento.

No, pueblo, no seas más sencillo, no hay más que dos campos, el de los poderosos que se llama «Unión Nacional», con el Doctor Durán a la cabeza, el pobre hombre sacrificado para distribuirle el día del triunfo el botín sólido de vuestros brazos sudorosos; y el partido formado por la clase honrada y trabajadora de Costa Rica, de los hombres de frente alta y erguida, de los que no adulan ni, recojen plitrafas de los poderosos, sino que trabajan con sus manos y su corazón para el mantenimiento de los suyos y la grandeza de la Patria; los que han combatido toda la vida la tiranía.

Escojed, pueblo, de vuestro lado está el número y la fuerza, vuestro es el triunfo; y mañana los destinos de la patria serán vuestros, regidos por el Partido Republicano.

Del otro lado está un puñado de gentes que tipos decorativos esperan vuestro contingente idiota para mañana pistotearos y volveros la espalda.

Venid, pues, a engrosar las filas del único Partido donde puede entrar el pueblo, donde están todos vuestros compañeros, el Partido Republicano.

UN CIUDADANO

Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

Organización republicana

DIRECTIVA del Partido Republicano del barrio de Sn. Rafael de Cartago

En el barrio de San Rafael de Cartago, a las dos de la tarde del día dos de mayo de mil novecientos trece. Reunidos los infrascriptos ciudadanos en pleno ejercicio de sus derechos con el objeto de instalar la Junta Directiva provisional del Partido Republicano que proclama la candidatura del extinto ciudadano Lic. don Máximo Fernández, para el ejercicio de la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, y con el propósito de dar principio a los trabajos de propaganda activa en favor del partido, hemos acordado constituir un cuerpo directivo en la forma siguiente:

PRESIDENTES HONORARIOS

Don José Quirós
" Yanuario Brenes
" Lucas Poveda
" Anson Guillén

PRESIDENTE EFECTIVO

Don Isaias Rivera

VICEPRESIDENTES

Y JEFES DE PROPAGANDA

Don Jesús Rivera
" Ramón Jiménez

SECRETARIO

Don Saturnino Gómez

PRO SECRETARIO

Don Federico Guillén

TESORERO

Don Jaime Zeledón

VOCALES

Don Leopoldo Meneses
" Jesús Gutiérrez
" Alfredo Meneses
" Juan Meneses
" Jesús Rivas
" Rosendo Chacón
" Virgilio Vega
" Juan Zacarías Vega
" Jesús Pacheco

" Eusebio Alvarez
" Pedro Alvarez
" Agustín Alvarez
" Daniel Segura
" Vicente Agullar Brenes
" Federico Segura
" Juan Guillén
" Rafael Granados
" Fortunato Sanabria
" Secundino Guillén
" Avelino Solano
" Nicolás Quirós
" Juan Poveda
" Francisco Quirós Masís
" Rafael Masís
" Estanislao Redondo
" Rafael Pacheco
" Francisco Gómez Calderón
" Juan Ramírez
" Ruperto Gómez
" Rafael Quirós
" Juan Bonilla
" Emilio Pacheco
" Lino Guillén
" Hipólito Valverde
" Primitivo Calvo
" Braulio Martínez
" Agustín Siles
" Lino Brenes
" Florentino Redondo
" Tobias Redondo
" Isidro Alvarado
" Luis Brenes
" Sabino Sanabria
" Rafael Redondo
" Ramón Solano Granados
" Teófilo Alvarez
" Diego Gómez

JEFE DE PROPAGANDA

Don Abel Ardón

VOCALES

Don Amado Solano
" Guillermo Solano
" Gerardo Agullar
" Buenaventura Umaña
" Jesús Murillo R.
" José Mora
" Rafael Rodríguez M.
" Francisco Rodríguez G.
" José Murillo León
" Juan Miguel Blanco
" Alberto Díaz
" Rafael Moya
" Rosario Murillo León
" José Vargas
" Carlos Nelson J.
" José María Jiménez
" Leonardo Quirós
" Rafael Castro
" Cefelino Rodríguez
" Marcelano Rodríguez
" José Peraza P.
" Trinidad Ortiz
" Aurelio Hernández
" Juan Rafael Alvarado C.
" Lino Calderón G.
" Eustacio Alvarez
" Miguel Piedra
" Francisco Fonseca Calvo
" Rosario Ortiz Blanco
" Nicolás Brenes
" Jesús Blanco
" Delfín Ramírez Orozco
" Rafael Cambrero
" José Castro S.
" Vicente Castro S.
" Francisco Bermúdez
" Ezequiel Castro L.
" Octavio Pacheco V.
" Juan Fallas G.
" Ovidio Castro
" Miguel Montoya
" Jesús Valenciano
" Isidro Díaz C.
" Francisco Robles
" Rómulo Piedra Q.
" Juan Mejía
" Rafael Ramírez
" Alfredo Esquivel S.
" Nicanor Salazar

JUNTA DIRECTIVA

del Partido Republicano del distrito central del Cantón de Goicoechea

PRESIDENTES HONORARIOS

Don Antonio Rodríguez
" Francisco Esquivel
Dr. Elías Blanco
Don Heleodoro Brenes
" Pedro Araya B.
" Fernando Montero R.
" Procopio Pereira
" Secundino Varela
" Esteban Retana
" Luis Blanco V.
" Pío Rojas
" Vicente Montero
" Santiago Segura G.
" Ramón Gutiérrez
" Jesús Varela
" Ezequiel Varela
" José Araya B.
" Pío Chacón
" Juan Castro
" Nicolás Castillo
" Francisco Blanco
" José María Porras
" Dametrilo Ballesterero
" Carlos Jiménez V.
" Benito Zeledón (padre)
" Remigio Rodríguez

PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Jesús Jiménez V.
" Octavio Jiménez G.
" Máximo Zeledón J.
" Jesús Retana Serrano

VICE-PRESIDENTES

Don José Quesada J.
" Adolfo Jiménez
" Juan R. Vargas
" Filadelfo Vargas
" Juan Castillo
" Tito Salazar
" Jesús Retana Ballesterero
" Santos Varela B.

SECRETARIOS

Don Manuel Mario Q.
" Ismael Coto F.
" Juan Manuel Araya G.
" Hermenegildo Araya M.
" Daniel Blanco B.

PRO-SECRETARIOS

Don Tobias Rodríguez V.
" Ismael Jiménez V.
" José María González
" Salvador Jiménez A.
" Federico Gutiérrez M.

AUDITORES

Don Jaime Solís
" Santiago Segura hijo
" David Montero
" Austregildo Rojas S.
" Victorino Gutiérrez

JEFES DE PROPAGANDA

Don Nicolás Zeledón
" Patricio Mora

Don Nicolás Gutiérrez Blanco

" Otoniel Pacheco

TESOREROS

Don José Montero A.

" Juan Montero Q.

VOCALES

" Reginaldo Jiménez V.
" Felino Vargas C.
" Leovigildo Ballesterero
" Rafael Blanco
" Juan F. Núñez G.
" Procopio Varela
" Pío Varela
" Reginaldo Salazar
" Jesús M^a Salazar
" Belfort Mora
" Augusto Montero
" Samuel Zeledón R.
" Simón Vargas V.
" Neftalí Vargas V.
" Juan Varela B.
" Francisco Montero
" Anastasio Montero
" Graclano Vargas V.
" Zacarías Montero
" Napoleón Rojas
" Rómulo Morales R.
" Ernesto Garro
" Pedro Jiménez V.
" Alberto Pacheco
" Francisco Varela
" Ezequiel Vargas
" José Rodríguez ú. ap.
" José Sandoval
" José M^a Guzmán
" Ricardo Zeledón
" Evaristo Vargas
" Tadeo Quesada
" Perfecto Mora V.
" Joaquín González
" Francisco Mora V.
" Enrique Montero Quirós
" Zacarías Montero V.
" Napoleón Rojas
" Gregorio Cantillo
" Salvador Morales Salazar
" Abel Herrera Carazo
" José Mora M.
" José Ana Mora M.
" Cayetano Méndez Q.
" Diego Porras
" Jesús Angulo
" Clemente Chinchilla
" Remigio Barquero Rojas
" Julio Guillén
" Remigio Barquero Leítón
" Eliseo Araya M.
" José M^a Rodríguez Méndez
" Florentino Varela B.
" José Fernández Rodríguez
" Teodorico Agullar
" Moisés Ramírez D.
" Gervasio Alvarez J.
" Hilarion Araya
" Jesús Araya
" Eliseo Sequeira
" Rubén Quirós
" Pío Quirós
" Jenaro Gutiérrez
" Elías Rodríguez V.
" Jaime Mondragón
" León Montero
" Patricio Mora hijo
" Gaspar Solís
" Aniceto Rodríguez
" Bartolo Solís
" Joaquín Argüello
" Leopoldo Rodríguez
" Juan Artavia
" Luis Mora Montero
" Abdón Arias
" Rafael Castillo
" Claudio Méndez
" Juan Lizano Andrade
" Diego Tenorio
" Basileo Araya hijo
" Benito Zeledón hijo
" Guillermo Castro Q.
" Ismael Castro Q.
" Nicolás Gutiérrez hijo
" Orontes Gutiérrez
" Dionisio Carmona
" Gerardo Montero R.
" Carlos Kulmann
" Trinidad Solís
" Juan Vargas Rojas
" Rosa Vargas Rojas
" Teodorico Vargas R.
" Eduardo Vargas
" Rafael Mora B.
" Gonzalo Solano
" Toribio Vargas
" Cerbando Gutiérrez
" Luis Rodríguez Porras
" Moisés Herrera M.
" Francisco Chavez
" José Araya
" José Mejías
" José Ana Vargas
" Tomás Calderón

DIRECTIVA de la Juventud Republicana Alajuelense, ins- talada el 18 de los corrientes

PRESIDENTES HONORARIOS

Don Ezequías Madrigal
" Gonzalo Sánchez Bonilla
Lic. " Manuel Rojas D.
" Ezequiel Fonseca
" Marco A. Soto C.

PRESIDENTE EFECTIVO

Don Carlos Calvo Fernández

VICEPRESIDENTES

Don Hernán Alfaro V.
" Juan María Cordero
" Gamaliel Noriega
" Tomás León

SECRETARIOS

Don Alejandro Fernández h.
" José M^a Padilla

PROSECRETARIOS

Don Gerardo Fernández V.
" Manuel Solera C.

TESORERO

Don Juan Rodríguez G.

JEFES DE PROPAGANDA

Don León Calvo Fernández
" Enrique Ocampo C.
" Tranquillino Chacón h.
" Andrés Meza
" Eusebio Rodríguez Segura

VOCALES

Don Teófilo Arias
" Miguel A. Brenes
" Eliseo Brenes
" Manuel A. Barrantes
" José Antonio Barrantes
" Adrián Carvajal
" Benjamín Cordero
" Ricardo Conejo O.
" M. David Conejo
" Manuel Chaves B.

Don Gonzalo Chacón S.
" Domingo Esquivel
" Arturo Fernández Q.
" Marco Tullio García
" Maximiliano Herrera
" Benjamín Lobo
" Juan López
" Abel Lobo
" Sérvulo Lobo
" Juan Meza
" Dolores Mejías
" Miguel Molina
" Miguel A. Murillo
" Rafael A. Moya
" Napoleón Molina
" Antonio Molina
" Eliseo Rojas
" Guillermo Reyes
" Eduardo Reyes
" Ricardo Reyes V.
" Basilio Romero
" Roberto Rodríguez Segura
" Marcial Rojas T.
" Rubén Solera B.
" Rafael S. Sánchez
" Roberto Soto R.
" Rob. Ruiz Fernández
" Benjamín Sibaja
" Carlos Sibaja
" Arnulfo Zeledón

Comisión republicana

Cartago, 23 de mayo.

Ayer a las 2 y 30 p. m., salió una comisión republicana de esta ciudad para el vecino barrio de San Nicolás, en donde se verificó una concurrencia reunión. Por falta de espacio en el local preparado al efecto, se verificó en la calle. Hicieron uso de la palabra los señores don Humberto Alcázar, don Eduardo Jiménez, don José Olivares y varios otros. Los del 5 ojo llegaron a esa misma hora; pero como de costumbre fracasaron.

**

Ancche se reunió el Partido Republicano en el hermoso salón contiguo a Rivera y Co., el que no fué suficiente para dar cabida a la concurrencia; de tal suerte, que la calle estaba también interrumpida por el pueblo.

Entusiasmaron a la concurrencia los oradores don Rubén Coto, don Félix Mata V., don Víctor M. Monje y el Licenciado don Alberto Pacheco, los que estuvieron muy felices en sus discursos. Felicitamos a los distinguidos jefes de Propaganda por haber atraído tantos y tan buenos elementos al partido.

CORRESPONSAL

De Santa Ana

La comisión carlista no encuentra quién la oiga

El jueves estuvo por acá una comisión del partido de la batea; trajo un cargamento de hojas. Los chiquillos hicieron fiesta creyendo que se trataba de dar una función. Las gentes recibían las hojas e inmediatamente las hacían mil pedazos.

Como no encontraron *tuecos* se volvieron sin almorzar porque ni eso, no encontraron en donde darle gusto al estómago. Puedan volver cualquier día, les prometemos que en Santa Ana no hay más tren que el que pita.

CORRESPONSAL

Aclaración política

Grecia, mayo 23.

A EL REPUBLICANO

En «La Unión Nacional» aparece una protesta de Santiago Carmona que es de todo punto falsa, pues jamás ha militado en nuestro partido. Sería bueno que médico aspirante a la Presidencia lo examinara; creemos que el señor Carmona está demente.

CORRESPONSAL.

Un duranista que se adhiere al Partido Republicano

Protesto de la firma que di a favor del Partido Duranista en Ococa de Acosta, porque yo ignoraba que este es el partido perfectamente enemigo del pueblo. Como yo fui jimenista la vez pasada y fué el Partido Republicano quien llevó a don Ricardo al Poder, hombre que ha hecho tanto bien al pueblo honrado, a mucha honra tengo hoy adherirme y ser decidido partidario del ilustre ciudadano don Máximo Fernández.

San José, 24 de mayo de 1913.

Marcelino Hidalgo Fallas.—Testigos: Horacio Alvarado.—J. Raúl Marín V.

De Sn. Pedro del Mojón

17 de mayo—1913

Hay en este pueblo un establecimiento que se ha convertido en *Club Carlista*, al cual según dicen, concurre el señor Agente de Policía de este lugar, que se ha declarado *carlista*, puesto que no sale de allí, todo el día y parte de la noche, olvidando así sus deberes de autoridad, y burlándose de la circular del señor Ministro del ramo; es de sentirse que la autoridad de un pueblo pacífico como este encienda él mismo la discordia entre este puñado de gentes laboriosas y honradas; por lo tanto, llamo la atención a dicho señor Agente que si no cesa en su afán de hacer política, nosotros los honrados vecinos veremos de qué manera se vela mejor por la tranquilidad de este honrado pueblo.

El accidente de ayer no tuvo ningún carácter político, como han dado en decir los contrarios; eso provino de antecedentes viejos, y no de política. Conste así.

CORRESPONSAL NUEVO

PROGRAMA

de la retreta que dará la Banda Militar, mañana lunes en el Parque Morazán

19—Marcha Triunfal; Canivez.
29—Los Desterrados, obertura; Langlois.
39—Nieve de Primavera, vals Capricho; Blangenois.
49—Fiesta Nupcial, fantasía española; Kessels.
59—El Pájaro Bullangero, polka para piccolo; Baller.—Ejecutada por D. Juan D. Pérez.

El Director,
R. CAMPABADAL

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTOS •••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

Cantina Internacional

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la CANTINA INTERNACIONAL. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ZIG-ZAGS

Hay varios verdes. Uno es símbolo de la esperanza, de la esperanza que alienta, que vivifica, que mantiene ardiente el entusiasmo. Ese es un verde bello, el más bello de los verdes. Hasta ahora ningún bando político ha puesto sus ojos en ese verde, ni lo ha elegido por su bandera. Puede usarse en los trajes o en las corbatas sin peligro de ser confundido con ningún político y menos con ningún político fugitivo de los que llevan el lema aquel «que te vean mis ojos, Dorila.»

Hay otro verde, distinto del verde esperanza: es el que llaman verde-zacate, por ser ese el color natural del pasto, del pasto natural. Este verde-zacate lo he visto en algunas solapas. ¿Será también un símbolo?

En Costa Rica han gobernado dos colores, los dos de la bandera nacional; en un tiempo gobernó el rojo; después siguió gobernando el azul y el azul será el que siga gobernando.

Ningún color que no haya salido de nuestra bandera patria, ha podido vivir más que la flor de un día.

Y menos gobernar.
¿Será éste un presagio?

Tal vez porque trasanoche me fui a ver la reunión anunciada con pitos, flautas y platillos en los órganos del partido del 5% y de los remates de bateas. Se hizo tanta bulla que me supuse que aquello iba a ser el delirio. Además, se dijo, es el Club de la Juventud y cuando se dice juventud, digo yo, se dice vida, se dice alegría; los viejos están de capa caída y desde que dejaron romper la argolla están vueltos una infelicidad.

Cuando llegué ya venían desfilando los jóvenes—no turcos—del club, que habían resuelto hacer una exhibición lujosa para que la ciudad entera se quedara pasmada ante tanta maravilla. Conté: adelante, llevando una bandera iba don Leonidas, que aun que no es muy joven que digamos, tampoco es turco, a pesar de llamarse Nazim; luego Juanito Montealegre, afeitado para mejor simular un chicuelo; Tobías el del Banco, que se agachaba para no verse tan alto; don Cleto, Vidal, Paco, etc., etc.

—Y estos son los chicos carlistas?
—Señor, me contestó el interpelado, el único chico que va ahí es Aguilar y es un banquero que no salvará la batea.
—¡Ah, yo creía!

Discursos, inaturalmente, ante el candidato; el de un chico con barba que hablaba de no poder hablar por hallarse sumamente fatigado. Y yo me dije: falta de costumbre: si de sólo venir a pie del club adonde el candidato está cansado, qué tal con la jornada que tienen que hacer, ¡toda ella a pie!

El doctor oía, y don Cleto y los demás oían, todos oíamos porque como no éramos sino allá de ciento y pico, no se podía hablar ni en secreto. ¡Todo se oía! Y se oyó hasta el discurso del candidato, de quien hasta trasanoche yo no sabía que hablara tan bien. ¡Por lo menos en el Congreso.....!

Estaba nervioso; acaso emocionado por los oleajes de aquella multitud frenética de entusiasmo y que se perdía de vista. ¡La emoción, la nerviosidad que se sienten cuando se está en presencia de las multitudes! ¡Así estaba el candidato! ¡Y todos estaban a pie!

Se dirigió a los jóvenes y noté que cada vez que decía «jóvenes, juventud, Nazim y compañeros, todos los chicos inclinaban la cabeza como si quisieran decirle: «gracias, muchas gracias, un millón de gracias, ochocientos millones de gracias.»

Entre otras cosas, con toda franqueza dijo: yo sé que no soy hombre de estado, ni puedo serlo — todo el mundo inclinó la cabeza en señal de asentimiento— pero estoy seguro de que haré un buen gobierno rodeándome de un consejo bueno — de don Cleto, Astúa, don Ascensión, Nazim Pachá, me decía un vecino que oía con suma atención — de un consejo bueno que sabrá salvar a la patria.

Luego trató de un asunto que a muchos hizo meditar: «señores, dijo, yo soy un viejo; tengo encima muchos años, pero se comprende que al entusiasmarme vuestra actitud, no he envejecido tanto; cuando veo tantas caras amigas, tantas caras conocidas, tantas caras, sí, caras... y yo lo interrumpía con mi pensamiento diciéndome sí caras, pero yo se lo dije que serían caras, que esto no era cuento de dos reales. ¡Qué tarde lo ha echado de ver el candidato!
¡Es mejor dedicarse al 5%!

FILO

Santo Domingo no es durancista

No encontrando nuestros enemigos argumentos suficientes con qué hacer propaganda en favor del «turequismo», han cojido como único caballo de batalla el de dejarse decir por todos los pueblos de la República que la altiva ciudad de Santo Domingo es compacta durancista; solemne mentira, pues este pueblo ha sabido mantener muy en alto la bandera del republicanismo y de ahora más que nunca está dispuesto a probar en las urnas electorales, que el triunfo en esta ciudad será para nuestro digno abanderado Licenciado don Máximo Fernández. Esa es la política de nuestros adversarios, el andar pregando por los pue-blos estas farsas, y lo peor es que el mismo círculo que ayer no más cortejaba al tirano, hoy se ha echado a la calle a decir que el único pueblo que se levantó contra la tiranía, es hoy durancista. Alerta, costarricenses republicanos, no os dejéis engañar. Santo Domingo está en su puesto del republicanismo.
¡Viva Fernández!

UN DOMINGUENO.

CONTRIBUCIÓN para el Mausoleo de los tipógrafos

Mayo 24 de 1913

Clare y Jiménez, por «La República» y «La Información»	¢ 25 00
D. Carlos Durán	25 00
Lic. Marciano Acosta	5 00
„ Victor Orozco	5 00
Dr. Rafael Calderón M.	5 00
Manuel Romero (almacenista)	5 00
Isaac Zúñiga M.	5 00
Isidro Perera Bolx	5 00
A. Ortuño	5 00
Dr. Emilio Echeverría (Limón)	5 00
Tobías Solís	5 00
Julio Castro S.	2 00
Aleides Chapatte	2 00
Luis J. Bonilla	2 00
A. Boletti Fait	1 50
Domingo Quiroz	1 50

¢ 104 00

(Continuará)

EMILIO ALPÍZAR A.
Srto.

Ateneo de Costa Rica

El lunes 26 del presente a las 8 p. m. en el Teatro Variedades el señor don Rogelio Fernández G. dictará una conferencia sobre el tema *Psicología trascendental*. Cooperarán además algunos artistas en varios números musicales.

ELÍAS LEIVA.—GERARDO ZÚÑIGA M.
Secretarios.

El Presbítero Rusell y un cronista de este diario

Al solicitar un representante de este diario una entrevista con el Presbítero P. Odilon Rusell, Director del Colegio Anglo-Americano; al momento le fue concedida por dicho señor y con gusto nos explicó como buen sacerdote católico y hombre honrado la verdad de las cosas sobre la ola turbulenta que en estos días se desató en su contra.

Habiendo con nuestro enviado, el Padre Rusell siempre con su carácter de hombría de bien demostró estar satisfecho de la conducta observada por el señor Juez que lo absolvió de toda pena y responsabilidad, y como buen cristiano los ataques que le dirigen sus enemigos le tienen sin cuidado puesto que su conciencia se halla serena y limpia de toda mancha, y por lo tanto aquellas personas que quieren perjudicar su honorabilidad por motivos de intereses personales no merecen su atención.

Su solo afán es vivir abrazado al culto que profesa por espacio de tantos años, a ejercer el bien entre la humanidad, virtud que ha practicado en Europa y en todas las Repúblicas Latino-americanas, inculcando a los niños por medio de la educación, a ser en su día hombres útiles a la sociedad.

Que ha sido un luchador por esa sana doctrina, lo prueba con los documentos y expedientes que guarda en su poder de los diferentes gobiernos que han palpado su idea santa y laboriosa.

Preguntándole acerca de la versión que circuló de que iba a contraer matrimonio por haber sido favorecido con el premio de \$ 20,000, nos declaró rotundamente que nunca pensó en semejante cosa, que su amor estaba ya comprometido con la humanidad y con el alto sacerdocio de la Iglesia Católica a quien ha dedicado su afán y su vida entera durante 20 años.

Con estas declaraciones tan francas vertidas por un corazón sano, nos despedimos del Padre Rusell enteramente convencidos de la verdad que encierra su palabra.

Hogar de luto por la muerte de un venerable anciano

San Marcos, mayo 24.

A EL REPUBLICANO.

Hoy sucumbió el venerable anciano don Manuel Castro, oriundo de Guadalupe, héroe del 56 y fundador del vecino pueblo de San Pablo; deja el extinto una era luminosa que fue un dechado de virtudes, como hijo, como hermano, como amigo, como esposo, como padre amoroso y ejemplar, fiel exponente de su dignidad. Valeroso soldado de las históricas campañas de nuestras libertades, supo también legarnos una descendencia, propia de su nombre y una falange de republicanos convencidos entre sus progenitores que son los más.

Reciban la viuda y numerosos deudos, mi más sentido pesar. ¡Llorad resignados!

NICOLÁS GUTIÉRREZ.

Comodidad

para los consumidores de las semillas de guinea y gengibrillo, quienes hallarán un depósito permanente en la acreditada Ferreteria de Fortich Esprilla y Co.; se realizarán al precio más barato en plaza y se vende al menudeo hasta por libras. Personas de responsabilidad o a quienes garanticen la deuda, se les vende a largo plazo,—con un interés muy módico,—siempre que el valor del pedido no baje de ¢ 100.00.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones
Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono nº 8.—Apartado nº 28.—Telégrafo.—LIBRERÍA.

CORRESPONSAL

BOMBILLA

Hércules

La mejor,
la más resistente,
económica y barata

Koberg & Echandi

Frente Zapatería Escorriola



Agricultura y Jardinería EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República; y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción pública, del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios.

Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

“EI INVERNADERO”

Alfredo Anderson,

Profesor de jardinería del Colegio Superior de Señoritas

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. De venta en todas partes.—T. M. ORTUÑO Y C^o—Propietarios.—Apartado nº 246.

Gran sastrería y tienda **Inglaterra y Francia** Artículos para caballeros

Se acaba de recibir un magnífico surtido de géneros para señora, de última vidad, sumamente económicos. Especialmente BATISTAS FINÍSIMAS A 25 CTS. VARA. — Camisetas, cuellos, corbatas, tirantes, ligas, paraguas, medias, camisetas, calcetillos, etc. etc.

ROPA HECHA PARA HOMBRES Y NIÑOS

Avenida Central, frente al Banco Anglo.—JOSE VICEDOMINI.

CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA
FUNERARIA DEL SUR
DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá. 1-15-13

De Heredia

Señor Director de EL REPUBLICANO

El Partido Republicano de la provincia de Heredia, siempre triunfante. Quedó claramente demostrado ayer en el cantón de San Rafael, donde hay una parte de pueblo que siempre ha pertenecido al clericalismo y el cual hoy pertenece al duranismo, hoy como ayer en minoría. El duranismo que llegó a San Rafael ayer jueves, se componía de una lujosa comitiva compuesta de personas de San José, Santo Domingo, San Pablo y el partido de aquí, todos a caballo con la mira, seguro, de dar un golpe de efecto; pero, ¡oh, suerte ingrata!, no se imaginaron el desastre que les iba a ocurrir.

Nosotros, los republicanos, llegamos a aquel pueblo en pequeño número, dispuestos a hacer nuestra propaganda de paz y orden. Ellos levantaron tribuna en la esquina de más afluencia de la salida del pueblo, de la iglesia, es decir, casi al frente, dominando en consecuencia, la atención del pueblo. Nosotros nos situamos a hacer nuestra propaganda como a ciento cincuenta varas del lugar ocupado por el enemigo. La tribuna republicana se levantó en medio de una concurrencia como de cincuenta personas y al comenzar a esparcirse la voz del republicanismo que repercutía por todos aquellos ámbitos, el pueblo abandonó a los oradores duranistas, replegándose al grupo de republicanos y formándose una aglomeración de gente como de quinientas personas. En consecuencia, el duranismo se vió obligado a abandonar la tribuna, pues se quedaron sin gente que los escuchara y el Partido Republicano quedó, como siempre adueñado de la plaza, triunfante, siempre victorioso. La rechifla del pueblo se hizo oír contra el enemigo que huía despavorido en su derrota. El duranismo ha hecho rodar bolas garrafales, narrando estos sucesos en sentido contrario, los cuales, como siempre, son los prototipos de las noticias de marras. El pueblo de San Rafael es netamente republicano.

—Así mismo se celebró en San Joaquín otra reunión con una asistencia de más de doscientas personas, reunión que se verificó sin previa invitación. Se formó una gran directiva compuesta de elementos muy importantes de aquel pueblo viril y trabajador que se ha distinguido siempre por su amor a la noble causa del republicanismo.

Con tal motivo, se verificó en esta ciudad, en la noche, una reunión con inmensa concurrencia: no bajaba de sesientas personas, para celebrar el gran triunfo del Partido Republicano y de su digno Jefe el Licenciado don Máximo Fernández.

RAYOS DE SOL

Para "El Republicano"

Desamparados, mayo 23. — El Partido Republicano aquí, siempre fuerte, siempre altivo; el duranismo impotente, no encuentra eco en la opinión pública, por que el Jefe es odiado por los pueblos. La propaganda que hacen en favor de Durán es corruptora, es inmoral y por eso la gente honrada lo repudia, porque no vende su adhesión, ni tampoco su conciencia. Los propagandistas de Durán carecen aquí de todo prestigio, porque no son gentes de convicciones, si no peones a sueldo.

Don Roberto Bonilla, yerno del señor Durán, empleado público como Inspector de caminos, trata de coacciones a los peones de la carretera nacional; a Pedro Quesada, empleado en la Carretera de San José a Aserrí, lo amenazó con destituirlo si no se afiliaba a la candidatura de su suegro. Eso es inmoral, y más inmoral es trabajar por un padre político. Trasládamos esta queja al señor Ministro de Fomento.

VERITAS

Al Republicano

El día de Corpus ha sido festejado con toda solemnidad por nuestro padre señor Presbítero Ramón Montoya quien le sobra el gusto y hace a los espartanos sentirse orgullosos con solo su mirada. La víspera largo repique de una hora y media convidando a todos los fieles. Misa concurrendísima. Pero hoy, al salir de la Iglesia paf... Un orador durancista, haciéndose un toro bravo, desató en calumnias a nuestro Jefe; sus palabras no elocuentes, eran aplaudidas por cinco o seis que le contestaban los vivos. Hablando una concurrencia numerosa pero toda ella Republicana, haciendo poco aprecio de lo que decía pues estaban parados por ser esto en la Plaza Pública y a la hora de salir de misa. Aquí todo es azul; y no hay más tren que el que pita. Esparta es fernandista y aunque llueva agua sucia nuestras casas son fuertes y no nos mojaremos menos poner oído a palabras que en el espacio no se oyen!

Seguiré.

RAFAELITO

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

"Nord-Deutsche" de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, n.º 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Gasi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

A TODOS LES CONSTA

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Almacén de Muebles DE FERNANDO HERNANDEZ

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosco de Morazán y 100 varas al Este de "La Información"; donde atenderá su clientela.

VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle séptima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construída de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00

Sillas para niños
— de escritorio
Perchas
Sillones
Mecedoras
Lavatorios
Lavavos
Cocinas de hierro
Lámparas
Macetas
Refrigeradores

Alfombras
Petates
Linollun
Tohallas
Género para mantel
Tapetes de mesa
Servilletas
Sábanas de hilo y algodón
Servicios de mesa
Porcelana, loza y cristalería
Cochechitos para pasear niños

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, a precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & Co

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Septiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carripano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes